
СТЕНОГРАММА 

42-го (внеочередного) собрания Законодательной Думы 

Томской области шестого созыва 

12 марта 2020 года         г. Томск 

Зал заседаний Законодательной Думы Томской области 11:00 

Заседание первое  11:00 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна, Председатель 

Законодательной Думы Томской области 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, начинаем нашу работу и проводим 

сегодня 42 внеочередное собрание Законодательной Думы Томской области.  

Я напоминаю, у нас избран 41 депутат. Коллеги, прошу всех 

зарегистрироваться.  

Проводится регистрация. В зале присутствует 28 депутатов. 

Зарегистрировалось 28 депутатов. Кворум имеется. Собрание полномочно начать 

работу.  

Козловская О.В. У нас есть все основания начать работу. Трое депутатов – 

Пушкарев, Громов и Федоров – должны подойти.  

Сергей Викторович Звонарев и Игорь Николаевич Чернышев в 

командировках. В отпуске с выездом за пределы области Брянский, Фоменко, 

Шутеев. По болезни отсутствуют Петр Савельевич Чубик и Галина Григорьевна 

Немцева. Хочу сказать, что сегодня прилетел из Испании Эдуард Владимирович с 

температурой, поэтому мы попросили его не рисковать. По производственной 

необходимости отсутствуют Коковин и Ростовцев.  

У нас 5 переданных голосов: Коковин, Шутеев, Галажинский – 

Козловской О.В.; Звонарев, Чубик – Куприянцу А.Б. 
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Сегодня в собрании Законодательной Думы Томской области принимает 

участие Губернатор Томской области Сергей Анатольевич Жвачкин, главный 

федеральный инспектор Владимир Николаевич Сирчук, заместитель областного 

прокурора, начальник управления юстиции по Томской области, заместители 

Губернатора. Так как Евгений Цыренович Чойнзонов, Председатель 

Общественной палаты, находится в командировке в Москве, поэтому 

Общественную палату у нас сегодня представляет хорошо всем известный и 

уважаемый Евгений Леонидович Рубцов.  

Коллеги, у нас есть все основания начать работу 42 внеочередного собрания 

Законодательной Думы Томской области. 

Вчера у нас состоялось заседание Совета Думы, на котором был рассмотрен 

вопрос о распоряжении Председателя Законодательной Думы Томской области по 

проведению внеочередного собрания, так как вчера мы получили пакет документов 

из Совета Федерации. Закон о поправке к Конституции Российской Федерации 

прошел третье чтение в Государственной Думе и был одобрен Советом Федерации.  

На Совете Думы мы договорились, что сегодня обходимся без политических 

заявлений, а свою позицию фракции выскажут в ходе обсуждения закона.  

У нас есть все основания перейти к обсуждению повестки собрания.  

Перед обсуждением я хочу напомнить, что в данном случае обсуждается 

только тот вопрос, который вынесен в повестку Председателем Законодательной 

Думы, тем не менее, формальность процедуры мы обязаны соблюсти. Поэтому я 

ставлю на голосование вопрос о том, чтобы принять повестку, внесенную 

Председателем Законодательной Думы Томской области и поддержанную Советом 

Думы, за основу. 

Прошу проголосовать.  

Голосуется принятие повестки собрания за основу. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….29 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается.  

Козловская О.В. 29 «за», решение принято.  
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Как я уже сказала, коллеги, процедурно определен порядок принятия 

повестки на внеочередном собрании, поэтому я прошу проголосовать и принять ее 

в целом.  

Голосуется принятие повестки собрания в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………….......30 

Проголосовало против………………...0 

Воздержалось……………………..........0 

Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято.  

Уважаемые коллеги, Олег Владимирович (Громов), Иван Иванович 

(Пушкарев) и Алексей Геннадьевич (Фёдоров), я убедительно прошу перед 

голосованием еще раз поднять и опустить карточку для голосования, потому 

у кого-то не срабатывает система голосования. 

Итак, решение принято, переходим к обсуждению первого и единственного 

вопроса сегодняшней повестки.  

В соответствии с порядком о принятии и вступлении в силу поправок 

в  Конституцию Российской Федерации, который установлен Федеральным 

законом № 33-ФЗ, в Думу поступил Закон о поправке к Конституции Российской 

Федерации «О совершенствовании регулирования отдельных вопросов 

организации и функционирования публичной власти». Как я уже сказала, 

в соответствии с пунктом 1 статьи 40 Регламента издано распоряжение. 

И учитывая, что мы сейчас с вами обсудили вопрос повестки, я предлагаю перейти 

к его рассмотрению.  

Позвольте мне доложить по этому вопросу.  

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки  

«О рассмотрении Закона Российской Федерации о поправке к Конституции 

Российской Федерации «О совершенствовании регулирования отдельных 

вопросов организации и функционирования публичной власти». 

Слово для доклада предоставляется Козловской Оксане Витальевне, 

Председателю Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемый Сергей Анатольевич, уважаемые депутаты, 

жители Томской области! 
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В повестке внеочередного собрания Думы – один вопрос о поправках 

в  Конституцию Российской Федерации, внесенный Президентом Владимиром 

Владимировичем Путиным. 

Отмечу, что наше собрание носит исторический характер. И прежде всего 

потому, что поправки не могут вступить в силу без их одобрения субъектами 

Российской Федерации.   

Главная цель поправок – закрепить в Конституции все политические и 

социально-экономические достижения страны за последние два десятилетия. 

И обеспечить правовой фундамент дальнейшего развития государства. 

Напомню, мы живём по Конституции, принятой всенародным голосованием 

в 1993 году в условиях массовой безработицы, невыплаты заработной платы, 

бартера и разгула криминала. Сегодня совсем другая и политическая, 

и экономическая ситуация в стране и в мире, которая требует регламентации 

в основном законе страны. 

Что главное в поправках? 

Во-первых, это новые стандарты социальных гарантий для россиян, которые 

берет на себя государство. Это обязательная ежегодная индексация пенсий и 

социальных выплат, гарантии по минимальному размеру оплаты труда, системная 

поддержка семей и детей, гарантии качественной и доступной медицинской 

помощи и образования. 

Во-вторых, это защита суверенитета и территориальной целостности страны. 

Главное – незыблемость российских границ и недопустимость отчуждения 

территорий.  

Интересы государства обеспечивает и приоритет российского права над 

международным. Кстати, верховенство Конституции над международным правом 

закреплено во многих странах мира, в их числе Франция, Германия, Италия. 

При этом ключевой фактор для развития нашего государства – сохранение 

сильной президентской вертикали с одновременной передачей ряда президентских 

полномочий Федеральному Собранию Российской Федерации.  

В их числе – подконтрольность правительства не только президенту, но и 

парламенту. 
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Закреплен статус Госсовета, расширяются полномочия губернаторов как по 

развитию регионов, так и страны в целом. 

Это включение в систему публичной власти и органов государственной 

власти и органов местного самоуправления. 

Предлагается усилить и роль Конституционного суда (прежде всего, при 

принятии Палатами Федерального Собрания законов). 

Поправки предусматривают запрет высшим чиновникам на двойное 

гражданство и наличие счетов за рубежом. 

Не менее важен блок поправок о консолидирующих для страны ценностях – 

защите исторической правды и будущего нашей страны. 

Всего в последнюю редакцию закона вошло более двухсот поправок, 

внесенных Президентом России и рабочей группой, созданной по его поручению.  

В рабочую группу вошли сенаторы, депутаты Государственной Думы 

Российской Федерации и депутаты региональных парламентов, профессиональные 

юристы, ученые, предприниматели, представители общественных организаций, 

деятели культуры, искусства, выдающиеся россияне. 

Вчера Государственная Дума приняла проект закона в третьем чтении, 

а Совет Федерации его одобрил. 

В соответствии с Федеральным законом «О порядке принятия поправок… 

к Конституции РФ» законодатели всех 85-ти субъектов РФ, как уже отмечалось, 

обязаны его рассмотреть. 

Сегодня собрания региональных парламентов идут по всей стране. 

А для вступления закона в силу необходимо, чтобы его одобрили не менее 

57-ми регионов. 

После этого поправки к Конституции оценит Конституционный суд России. 

Но глава государства принял решение, что поправки к Конституции вступят 

в силу только после общероссийского голосования, которое пройдёт в апреле этого 

года. Этот день в России будет объявлен выходным, чтобы каждый гражданин 

имел возможность высказать свое мнение по предложенным изменениям в главный 

закон страны. 

Уважаемые коллеги! 
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Обращаю ваше внимание, что Федеральный закон, который мы сегодня 

обсуждаем, наряду с поправками к Конституции включает порядок проведения 

общероссийского голосования и порядок исчисления президентских сроков. 

И хочу еще раз подчеркнуть, что изменения в текст Конституции вступят 

в силу, по решению Президента страны, только по итогам общероссийского 

голосования, если их поддержат более половины россиян, принявших участие 

в голосовании. 

Спасибо за внимание.  

Готова ответить на ваши вопросы.  

Уважаемые коллеги, слово Дмитрию Борисовичу Лаптеву, председателю 

комитета по вопросам государственного законодательства, правоохранительной 

деятельности.  

Лаптев Д.Б. Добрый день, уважаемые коллеги! 

Комитет по законодательству, государственному устройству и безопасности 

рассмотрел Закон о поправке к Конституции Российской Федерации. Указанным 

законом предусмотрено внесение изменений в 46 статей Основного Закона нашего 

государства. Данные изменения направлены на развитие положений, 

закрепляющих основы конституционного строя, права и свободы человека и 

гражданина. 

Как уже было отмечено Оксаной Витальевной, среди основных изменений 

Конституции это:  

– существенные изменения политической системы, деятельности 

исполнительной, законодательной, судебной власти;  

– закрепление в Основном законе социальных гарантий в качестве норм 

прямого действия, которые возьмет на себя государство;  

– закрепление в Конституции обязательных требований к лицам, 

занимающим должности критически важные для обеспечения безопасности и 

суверенитета нашего государства; 

– а также закрепление приоритета Конституции в нашем правовом 

пространстве. 
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Для вступления в силу указанного закона необходимо, чтобы он был 

одобрен органами законодательной власти не менее чем 2/3 субъектов Российской 

Федерации.  

Основные его положения, об этом уже тоже сказала Оксана Витальевна, 

вносящие изменения непосредственно в Конституцию России вступят только после 

подведения итогов общероссийского голосования. При этом общероссийское 

голосование по закону о поправках к Конституции будет проводиться 

исключительно при условии, если Конституционный суд России даст 

соответствующее положительное заключение.  

Подготовку и проведение голосования будут осуществлять избирательные 

комиссии. Центральная избирательная комиссия утвердит форму бюллетеня, 

порядок голосования, установит и опубликует его результаты.  

В голосовании вправе принять участие все совершеннолетние граждане 

России, за исключением недееспособных и отбывающих наказание в местах 

лишения свободы.  

Для обеспечения прозрачности и наблюдения за голосованием, подсчетом 

голосов общественными палатами субъектов Российской Федерации будут 

назначены наблюдатели.  

Изменения Конституции будут считаться одобренными только при условии, 

если их поддержит более половины граждан Российской Федерации, принявших 

участие в общероссийском голосовании. Далее, в случае одобрения гражданами 

России предложенных изменений в Основной Закон, Президент издаст Указ об 

официальном опубликовании Конституции России с внесенными в нее 

поправками. 

Уважаемые коллеги, принимая во внимание значимость указанных 

изменений для граждан нашей страны, руководствуясь положением статьи 136 

Конституции России, нормами федерального законодательства, а также 

Регламентом Законодательной Думы Томской области, комитет предлагает 

принять постановление об одобрении Закона Российской Федерации о поправке к 

Конституции Российской Федерации.  

У меня все, уважаемые коллеги, спасибо за внимание.  

Козловская О.В. Спасибо, Дмитрий Борисович.  



8 

 

 

 

Будут ли вопросы к Дмитрию Борисовичу? Вопросов нет. Дмитрий 

Борисович, спасибо, присаживайтесь.  

Пожалуйста, коллеги, желающие выступить? Я уже говорила о том, что у нас 

есть договоренность, что выступят руководители фракций. 

Наталья Геннадьевна Барышникова, возглавляет фракцию КПРФ.  

Барышникова Н.Г. (фракция КПРФ). Уважаемые товарищи! 

Фракция КПРФ при голосовании по поправкам к Конституции Российской 

Федерации приняла решение воздержаться. Решение обусловлено следующим.  

В первую очередь возникает вопрос: почему такая спешка? Ведь речь идет 

об основном Законе страны.  

Как формировалась рабочая группа, по каким критериям отбирали в состав 

этой группы? Там оказались люди, которые ни разу Конституции не открывали за 

всю свою жизнь и не стеснялись об этом публично говорить. Превратили работу 

этой группы в реалити-шоу.  

По Конституции надо проводить Референдум, а мы важнейший вопрос 

рассматривали в течение всего двух месяцев. И сегодня в «пожарном» порядке 

проводят внеочередные заседания региональные парламенты по всей Российской 

Федерации. Даже имена великих людей 47 аэропортам страны присваивали 

полгода, в три тура. А мы принимаем ключевой документ в такой спешке, что 90 % 

граждан страны либо не читали поправки в Конституцию, либо не понимают, что 

стоит за их формулировками.  

Конечно, если стоит задача «пропихнуть» поправки побыстрее, то в данном 

случае спешка оправдана. Но если ставить целью укрепление государства, рост 

доверия граждан к представителям власти, тогда надо принимать закон 

о конституционном собрании и проводить процедуру работы над Конституцией 

в нормальные сроки, вовлекая в этот процесс весь народ страны.  

КПРФ с самого начала говорила, что ельцинская конституция незаконна и ей 

требуется капитальный ремонт. По сути, нужна новая конституция, и вносить надо 

принципиальные вопросы.  

Такие предложения, как равенство МРОТ и прожиточного минимума, были 

еще в 2004 году закреплены в Трудовом кодексе. «Чиновники не имеют право на 
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двойное гражданство» – есть в статье 16 Федерального закона «О государственной 

гражданской службе Российской Федерации».  

Что мешает соблюдать уже принятые законы?  

КПРФ внесла 108 поправок в текст Основного Закона, выделила 15 главных, 

которые считает наказом своих избирателей и членов, сторонников, союзников 

партии. Однако Комитет Государственной Думы по государственному 

строительству и законодательству рекомендовал к отклонению 87 поправок нашей 

фракции. Среди них абсолютно принципиальные для народа России следующие.  

1. О национализации ключевых отраслей экономики. Мы должны 

принять это решение, ведь и приватизация, и национализация – инструменты 

управления экономикой, их используют во всем мире. А у нас даже нет 

соответствующего закона, котоый боятся принимать. Давайте запишем 

в Конституцию, что недры принадлежат народу и каждый вправе получить от них 

свою долю.  

2. О снижении пенсионного возраста. Надо записать в Конституцию, 

что максимальный возраст выхода на пенсию для женщин – 55 лет, для мужчин – 

60 лет. Ситуация такова, что весь мир будет снижать пенсионный возраст.  

3. О ежегодной индексации социальных выплат на величину 

индекса роста потребительских цен.  

4. Об установлении запрета высшим чиновникам и депутатам иметь 

имущество за рубежом.  

5. Вопрос о «Детях войны». Он не решен до сих пор. Накануне 75-летия 

Победы пенсия у детей войны на селе около 9 тысяч рублей, в городе – 12-14 

тысяч. Это унизительно! А закон принимать не хотят.  

6. Нет нормальной системы выборов. Совет Федерации формируется, 

в основном, из начальников. Госсовет тоже будет назначаться. А чтобы попасть 

в губернаторы, надо пройти порог муниципального фильтра, мы все прекрасно 

понимаем, что это значит для оппозиционных партий. То есть нет даже 

элементарных выборов, которые дали бы нам возможность выдвинуть способных 

людей и провести их в органы власти. Если этого не будет, ситуация станет только 

осложняться. Поэтому мы настаивали и будем настаивать на реальной 

демократизации избирательной системы. Это же касается и выборности судей.  
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7. Минимальная зарплата. Кто может прожить на 12 тысяч рублей? 

Россия по этому показателю на 95 месте в мире. Все европейские страны имеют 

минимальную зарплату в 2-3 раза, а то и в 5 раз больше, чем у нас. Повышение 

уровня минимальной зарплаты – это совершенно решаемая задача.  

И ряд других предложений.    

Партия считает неприемлемым избранный способ изменения Основного 

Закона, мы настаиваем на принятии Федерального конституционного закона 

конституционным собранием и продолжении полноценного конституционного 

процесса.  

У меня все, спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, присаживайтесь, Наталья Геннадьевна.  

Леонид Леонидович Терехов, пожалуйста. Руководитель фракции ЛДПР в 

Законодательной Думе. 

Терехов Л.Л. (фракция ЛДПР). Уважаемые члены Президиума, уважаемые 

депутаты!  

Не все предложения ЛДПР вошли в проект Закона. Мы дополнительно 

предлагали, в частности, четко прописать в Конституции, что недра принадлежат 

государству, убрать национальные названия из субъектов России, проводить 

выборы только по пропорциональной системе, поскольку, по нашему мнению, 

одномандатные округа – это всегда отчасти сепаратизм, а стране необходимо 

стремление к монолиту.  

Вместе с тем предлагаемые изменения в Конституцию направлены на 

укрепление суверенитета страны, традиционных ценностей. Помимо этого учтены 

социальные гарантии, и это не только индексация пенсий, минимального размера 

оплаты труда, но и адресная социальная поддержка граждан, индексация пособий.  

Следует обратить внимание на усиление роли Парламента, Государственной 

Думы, Совета Федерации.  

Теперь в Конституции упоминается и государствообразующий народ. На 

мой взгляд, важные нормы в проекте Закона те, которые ограничивают 

возможность для лиц, имеющих иностранное гражданство, занимать руководящие 

должности, и устанавливается верховенство российского права над 

международными договорами.  
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Поэтому поправки в Основной Закон, выносимые на всенародное 

голосование, депутаты ЛДПР поддерживают своим голосованием. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Леонид Леонидович.  

Александр Брониславович Куприянец, руководитель фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ». 

Куприянец А.Б. (фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ»). Добрый день еще раз, 

коллеги. Я не буду повторять то, что сказала в своем выступлении Председатель, о 

чем высказались по вносимым поправкам в Конституцию мои коллеги, 

представители КПРФ и ЛДПР. Я хотел бы обратить ваше внимание и поговорить 

вот о чем.  

Как реагирует общество, когда в стране происходят какие-то изменения 

в общественно-политической или социальной жизни? По-разному реагируют, 

правда? Есть те, кто «за», есть те, кто «против». Это жизнь, никуда от нее не 

денешься. Но если большинство избирателей считают, что эти изменения принесут 

плюс, а не минус, то принимается решение в интересах большинства.  

То же самое происходит сегодня с теми поправками, которые обсуждались и 

будут еще обсуждаться, голосоваться.  

У нас вчера проходило заседание Совета Думы – всего 13 человек 

присутствовало. И что вы думаете, мы – 13 человек – нашли 100 % понимания? Мы 

нашли понимание и решили, что мы поступим правильно, если мы проголосуем 

«за» и поддержим. Но по некоторым позициям, по некоторым пунктам у членов 

Совета Думы была своя позиция. Но это тоже жизнь, никуда от нее не уйдешь. 

Что касается нашей Государственной Думы Российской Федерации. Там 450 

человек, естественно, там тоже шло обсуждение, высказывались разные точки 

зрения на тот или иной пункт. Тем более, политические партии принимали участие 

в обсуждении. Что в итоге? «Справедливая Россия» поддержала, «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» поддержала, ЛДПР поддержала. Государственная Дума проголосовала 

«за» – никто не голосовал «против». Есть только партия КПРФ, которая 

воздержалась, но приняла участие в голосовании – «против» они не голосовали.  

У нас в Государственной Думе есть свои представители от нашего региона: 

от «ЕДИНОЙ РОССИИ», от ЛДПР. Вы прекрасно знаете о том, что мнение 

представителя от ЛДПР зачастую противоположно мнению представителей других 
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политических партий и властных структур. Но здесь – единое мнение, единодушие. 

Поэтому, я думаю, что мы вправе прислушаться к мнению своих коллег из 

Государственной Думы Российской Федерации.  

Сегодня у нас прошло заседание фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», мы приняли 

решение консолидировано голосовать и поддержать данные поправки.  

Спасибо.   

Козловская О.В. Спасибо, Александр Брониславович.  

Есть ли, коллеги, желающие еще выступить? Достаточно?  

Если позволите, я дам небольшую справку. Мы вчера самостоятельно 

провели анализ по тем предложениям, котоыре были внесены в Конституцию 

Российской Федерации, а как вы знаете, всего через рабочую группу, о которой я 

говорила, прошло более 900 поправок.  

Кстати, должна сказать, что рабочая группа состояла из представителей в 

том числе всех политических парламентских партий –ЛДПР, КПРФ, 

«Справедливая Россия», «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Я должна вас проинформировать, 

поправки всех политических партий в том или ином объеме были учтены. Еще раз 

хотела бы подчеркнуть, что все поправки были рассмотрены рабочей группой, и из 

900 поправок чуть больше 200 было отобрано, и они вошли в Закон «О  поправках 

в Конституцию Российской Федерации». Поэтому, я думаю, что мы должны это 

учитывать – все 900 поправок учесть было невозможно и, наверное, не нужно, 

потому что их значимость и готовность к реализации, в том числе в условиях 

экономического состояния госсударства, тоже разная.  

Но, на мой взгляд, очень важно то, что Президентом даны поручения по всем 

поправкам, которые не вошли в Конституцию, провести дополнительную работу, 

составить план мероприятий по их реализации. Кстати, вчера об этом же, когда 

шло заседание Государственной Думы, говорил Председатель Государственной 

Думы Российской Федерации Володин В.В., и на Совете Федерации об этом же 

дала поручения председателям комитетов Валентина Ивановна Матвиенко.  

Поэтому, я думаю, предложения, которые прозвучали, мы еще увидим их 

реализацию через федеральное законодательство, через поручения, которые будут 

даны федеральным министерствам и ведомствам.  

Уважаемые коллеги, если желающих выступить больше нет…  
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Алексей Геннадьевич, я могу дать Вам слово, но была договоренность, что 

от фракций выступают руководители. Если Вы настаиваете, пожалуйста.  

Фёдоров А.Г. Я считаю, что решение, которое вы приняли Советом, оно 

неправильное, потому что если поправки в Конституцию идут – мы их обсуждаем. 

Я знаю, что сейчас наберу на свою голову всякого негатива, но я считаю, что мы 

должны обсуждать. Сегодня есть поправки, мы должны их обсудить всенародно, 

публично. Есть позитивные, есть отрицательные моменты, но надо дать 

высказаться всем. Я понимаю, вы кулуарно с руководителями фракций порешали 

все, и депутатам запрещаете выступить по Основному Закону – Конституции, куда 

вносятся поправки! Это, я считаю, неправильно. Что мы тут, будем сидеть и 

молчать сегодня о том, что есть позитивные, есть отрицательные моменты? Есть 

позиция КПРФ, понятно – мы воздерживаемся. Центральное руководство приняло 

решение, что так нужно делать.  

Но я хотел бы сказать и о других моментах. В 1993-1994 годах собирался 

Всемирный собор, где обсуждали русский язык. И сегодня, когда мы принимаем 

поправку о русском языке, становится понятно, что ситуация, наконец, созрела. 

Сегодня благодаря русскому языку объединяются все нации, все народы. 

Благодаря переводам на русский язык мы узнали культуру дагестанцев, чеченцев, 

татар и других народов.  

В 2007 году по моей инициативе была проведена конференция в Томске и 

выпущена книга «Язык творит Россию». И проблемы, которые мы там поднимали, 

сегодня «дошли» до Президента нашей страны, и он их поддержал. Ранее фракцией 

КПРФ неоднократно вносились предложения о признании русского языка 

государственным языком Российской Федерации. 

В 1990-е годы если человек говорил, что он «русский» – его считали 

националистом, а если говорил, что он «татарин» или «чечен» – это 

воспринималось как борьба за самоопределение наций. Но мы разных 

национальностей, и я в том числе, и у меня в родне люди разных национальностей, 

но я по духу русский и разговариваю на русском языке. Поэтому я считаю, что эта 

поправка – одна из основополагающих, и её принятие позволит нам развивать 

русский язык. 
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И обращаюсь к вам, Сергей Анатольевич, как к гаранту государственной 

власти на территории Томской области – о проведении достойных мероприятий, 

посвященных русскому языку. Я несколько раз обращался в Департамент культуры 

о необходимости проведения в День русского языка (6 июня) конференции по 

развитию русского языка, потому как мы, как власть, должны пропагандировать 

государственный язык в первую очередь, и сегодня Конституция позволяет это 

делать. 

Еще в 18 столетии выдающийся ученый Ломоносов сказал: «Повелитель 

многих языков, язык российский, не только обширностью мест, где он 

господствует, но вместе и собственным своим пространством, и довольствием 

велик перед всеми в Европе!». Значение русского языка, принятого в Конституции, 

мы осознаем намного позже. Но уже сегодня на примере стран Прибалтики, 

Украины, Казахстана и других – мы видим, как на русский язык «наступают», и на 

русских в первую очередь. Поэтому мы должны сохранить его, в первую очередь, 

на своей территории. Расул Гамзатов говорил: «То был язык могучий, на котором 

писал и разговаривал Ильич. И сердцем всем, сын горца, я привык считать родным 

великий тот язык». Вот и все понятие. 

Я еще мог бы отметить ряд позитивных моментов, но в силу ограниченности 

времени выступления, я не могу об этом сказать.  

Есть отрицательные моменты, о которых от нас, как от фракции КПРФ, были 

высказаны Натальей Геннадьевной. Здесь двойная ситуация:щз есть позитивные, и 

есть отрицательные моменты.  

Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Алексей Геннадьевич. Очень приятно, что мы, 

действительно, можем видеть и плюсы, и минусы. И в этом, наверное, наша сила.  

Уважаемые коллеги, завершаем?  

Проект постановления у всех есть на руках. Я предлагаю перейти 

к голосованию. Напоминаю, что мы принимаем постановление. Для того, чтобы 

оно было законным, должно быть 22 голоса. Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………27+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............4 
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Результат: принимается. 

Козловская О.В. Олег Владимирович (Данилов), я прошу прощения, но я, 

по-моему, не успела проголосовать. Каюсь перед народом. Коллеги, разрешите 

Председателю исправить ошибку? Можно еще раз попросить проголосовать? 

Давайте для чистоты еще раз проголосуем. Голосуем. Для уверенности.  

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………27+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............4 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Козловская О.В. 27 «за», «против» – 0, 4 воздержалось.  

Коллеги, мы выполнили свою обязанность. Наше собрание приняло 

решение – мы одобряем Федеральный закон о поправках в Конституцию 

Российской Федерации. С учетом пяти переданных голосов – 32 «за», 

воздержалось 4, «против» проголосовало 0.  

Я вас поздравляю! (Аплодисменты).  

Уважаемые депутаты, нам предстоит огромная работа по разъяснению 

положений Конституции. Я бы убедительно всех просила на своих избирательных 

округах со своими избирателями в этом принять самое активное участие. 

Всем спасибо за работу. До свидания! 

Повестка исчерпана.  

Заседание 42-го (внеочередного) собрания Законодательной Думы Томской 

области объявляется закрытым. 
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